

## LECTURAS DE INTERÉS

### **\* Responsabilidad fiscal y Derecho. ¿Discrecionalidad o reglas jurídicas para el manejo presupuestal?**

JUAN CAMILO RESTREPO

Este tercer número de la Colección de Cuadernos Fiscales presenta una faceta especial de lo que podríamos denominar la gestión fiscal en la economía contemporánea: la relacionada con los diversos instrumentos que el derecho proporciona para apoyar la búsqueda de la “estabilidad presupuestal”.

Hoy en día existe un consenso generalizado de que no bastan las políticas monetarias, las políticas cambiarias o, en general, las políticas financieras para asegurar que las variables presupuestales se mantengan dentro de una senda de sostenibilidad. En la actualidad se considera que el derecho juega un papel de inmensa importancia en la búsqueda de unos niveles aceptables de estabilidad presupuestal.

Este es precisamente el objeto de este libro. Partiendo de la realidad colombiana (pero sin dejar de hacer referencia a lo que está aconteciendo en otros países), analiza de qué manera y a través de cuáles caminos jurídicos el derecho contemporáneo está ayudando a la búsqueda de la estabilidad presupuestal. O lo que también se conoce por la literatura reciente como “responsabilidad fiscal” y que ha tomado entre nosotros particular importancia con la expedición de la ley orgánica de responsabilidad fiscal.

### **\* La reserva de ley tributaria vista desde la óptica del Tribunal Constitucional Español.**

ROBERTO CARLOS INSIGNARES GÓMEZ

El presente estudio se enmarca en la investigación realizada con motivo de la tesis doctoral en “Análisis del principio de reserva de ley tributaria bajo la óptica de la jurisprudencia constitucional colombiana y española”, que en la actualidad adelanta el profesor INSIGNARES. En este sentido, se pretende identificar cuál ha sido el desarrollo de la reserva de ley tributaria en el orden jurídico español.

En dichos términos, el análisis se centra en identificar los fundamentos sobre los cuales se construye el principio de reserva de ley en el constitucionalismo moderno y la identificación que del mismo hace la jurisprudencia constitucional española en aspectos tales como su definición, su alcance, la conjugación del mismo con el Estado de las autonomías y su proyección en las diferentes categorías tributarias.

### **\* Principio de reserva de ley en materia tributaria: análisis normativo y jurisprudencial**

CARLOS FELIPE AROCA LARA

Este trabajo de investigación, incluido dentro de la Colección de Tesis de Grado del Departamento de Derecho Fiscal, propone un acercamiento crítico respecto de las potestades que en materia tributaria detentan tanto el Congreso de la República como

las asambleas departamentales y concejos municipales y distritales.

Así mismo, se pretende hacer una reflexión analítica sobre las diversas posiciones asumidas en la materia por la Corte Constitucional, tribunal que desde su creación se ha visto enfrentado a varios problemas de orden jurídico que permitieron pronunciamientos a veces encontrados. Desde este punto de vista, se persiguió en la investigación dilucidar un cuestionamiento básico: ¿Se respeta en Colombia el principio de la reserva de ley tributaria?

La respuesta a este interrogante, por lo menos desde el punto de vista académico, da lugar al nacimiento de otros muchos problemas meritorios de estudios posteriores por parte de la doctrina, la jurisprudencia y la legislación.

**\* Principio de reserva de ley en materia aduanera: análisis normativo y jurisprudencial**

CAROLINA ACOSTA RAMOS

Esta publicación forma parte de la colección de tesis de grado de la Facultad de Derecho de nuestra universidad. Pretende en su primera parte delimitar las actividades de la rama legislativa y ejecutiva en la regulación del régimen de aduanas y de comercio exterior a la luz de las competencias constitucionales.

En segundo lugar, se concentra en estudiar la evolución y en identificar la línea jurisprudencial de la Corte Constitucional y del Consejo de Estado sobre el desempeño de cada una de las ramas en la materia, destacando el límite de acción en las decisiones de una y otra.

Finalmente determina si se aplica o no el principio de reserva de ley, y realiza comen-

tarios críticos sobre el proyecto de ley marco que cursa en el Congreso de la República en materia aduanera.

**\* Estudios de Derecho Constitucional Tributario**

ROBERTO INSIGNARES GÓMEZ

Este segundo tomo de la Colección de Cuadernos Fiscales que ofrece el Departamento de Derecho Fiscal es fruto de los trabajos monográficos que adelantó INSIGNARES en los distintos seminarios doctorales de la Universidad Carlos III de Madrid, enfocando sus trabajos en la línea del derecho constitucional tributario comparado entre Colombia y España. Comparación que cobra importancia puesto que nuestra Constitución de 1991 tiene clara influencia de la Cesta española. Desarrolla cuatro trabajos enfocados en los siguientes temas: Constitución y sistema tributario, el principio de reserva de ley tributaria en el caso español y colombiano, la interpretación de la ley y, finalmente, los efectos de las sentencias de los tribunales constitucionales.

**\* Lecturas en derecho fiscal**

AA. VV.

Libro publicado con motivo del cuadragésimo aniversario como rector de esta casa de estudios del doctor FERNANDO HINESTROSA. En esta publicación se recogen una serie de estudios de docencia realizados por reconocidos miembros del Centro de Estudios Fiscales, donde se analizan temas relativos a la política fiscal, a la coyuntura que sobre el particular vive el país, así como estudios de aspectos sustanciales y procedimentales del sistema tributario en Colombia.

---

Editado por el  
Departamento de Publicaciones de la Uni-  
versidad Externado de Colombia  
en agosto de 2005

Se compuso en caracteres  
Times de 10.5 puntos  
y se imprimió sobre papel  
propalibros de 70 gramos,  
con un tiraje de 250 ejemplares.  
Bogotá, Colombia

*Post tenebras spero lucem*



